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金門縣特殊教育相關專業團隊服務暨相關支持服務人力計畫說明會 

會議紀錄 

一、開會時間：107年 5月 6日（星期日） 上午 09:00 

二、開會地點：中正國民小學視聽室 

三、主持人：葉科長麗珠                          紀錄：張家維 

四、參加人員：（如附簽到表） 

五、主持人致詞： 

各位參與今日「特教相關專業團隊及相關支持服務人力計畫說明會」的家長、學校

代表及助理員們，大家早！ 

由於處長與副處長另有行程無法到場，在此請我向大家致意。感謝大家在百忙之中

撥冗前來參加說明會，今天的說明會主要是針對107學年度將推動的特教相關專業團

隊、學生助理員的實施計畫進行說明，期望透過說明的過程可以讓大家更佳了解特教

這兩項服務的申請流程與相關規定。 

待會特教中心的業務承辦人將會依序報告學生助理員與相關專業團隊服務的實施

計畫，若有相關疑問也歡迎大家踴躍提出來與討論，謝謝！ 

六、業務報告：（簡報內容如附） 

  （一）金門縣特殊教育相關支持服務人力實施計畫說明 

  （二）金門縣特殊教育相關專業團隊服務實施計畫說明 

七、綜合座談： 

  （一）開瑄國小裴老師提問： 

由於特教學生助理員薪資由輔導組處理，但勞健保繳費收據要 2 個月才會收



 

  第 2 頁，共 6頁 

 

到，請問是否可以分兩次送件呢？ 

金門縣特殊教育資源中心翁約用人員家慧回覆： 

其實勞保局的繳費收據很快就會出來，例如：2月份收據會在次月 25日前

開出，只是學校收件單位轉送輔導組的時間不一定，若真的有問題可以再討論。 

金門縣教育處特幼科葉科長回覆： 

事實上會有現在的請款期程是主計處的建議，但若學校在執行請款確有如此

困難，那我們在不影響整體服務期程與核銷下，請各校在 6月 10日前送第一期

款，讓大家有點緩衝的時間。 

  （二）金鼎國小陳媽媽提問： 

1.有關借用的教育輔具損壞時，該如何處理？是否能訂 SOP流程讓學校老師清楚

處理程序，也不會擔心高單價輔具的使用與保管，而不使用輔具。 

2.目前聽障巡迴教師其專業似乎非聽障相關，請問有何方法可以處理？ 

3.我有聽障小朋友，因縣內資源不足，需去台灣上早療課程，目前學前階段(6

歲前)社會處有補助，但升上小學後，似乎沒有相關補助？ 

4.請問特殊教育方案要怎麼申請？有沒有什麼規定呢？ 

金門縣特教資源中心顏主任回覆： 

1.借用人或學校應善盡保管、維護及正確使用教育輔具之責任，除無法避免之損

壞及正當之消耗外，如遇損壞應須賠償。 

2.將擬訂輔具借用的 SOP流程，加強輔具宣導及教育訓練，使借用人或學校對於

輔具的使用能更安心及確實，減低借用人或學校使用輔具時的心理負擔，並使

需求者能獲得更適切的服務。 
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3.聽障的師資培育與教育部培訓確實較少，致本縣聽障師資專業養成與訓練少；

而目前教育體系確實無法如社政單位補助特教生赴台上課，但可透過學校申請

特殊教育方案因應。 

4.特殊教育方案可以由學校提出聘請專任治療師協助、聘請專業教授督導或辦理

個案研討，課程內容彈性、師資多元可外聘。申請的表單格式有制式格式，並

以學年為基準由學校提出申請，這部分特教中心會分階段宣導、說明。 

金門縣教育處特幼科葉科長回覆： 

這幾年，針對特教服務不足之處，已在積極處理，各位老師家長若有建議也

請不吝提出討論。 

  （三）中正國小張老師提問： 

建議可以集中辦理輔具研習，讓學校老師可以知道輔具的正確運用方式。 

金門縣特教資源中心顏主任回覆： 

謝謝張老師的建議，輔具運用研習確實是有必要的，每年度皆有各類型需求

之相關議題安排。 

  （四）何浦國小謝老師提問： 

1.大家都期待特教生可以越來越獨立不需要特教學生助理員的協助，但政策與執

行會有落差。希望給家長的訊息可以一致性，不要審核不通過後，要學校重開

IEP和特推會修改內容，再重新提申請。 

2.另外，舉例來說特教老師巡迴到外校認為某學生需要特教學生助理員，但就讀

學校認為不需要，那 IEP 如何寫有助理員需求呢？那萬一發生事情責任該由誰

負責？是否需要助理員是否可以由治療師建議，非第一線教師？ 
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金門縣特教資源中心顏主任回覆： 

1.給家長與教師的訊息我們都是一致的，至於外力壓力我們會盡量克服。 

2.其實特教生出現狀況時，不是所謂究責與承擔的問題，應以解決學生問題及提

供有效支援為優先。 

3.特師是個管老師是 IEP的主要擬定者，助理員的審核也不只看 IEP，但 IEP是

現況的全貌能將現況能力充分呈現。若孩子沒有符合剛剛實施計畫審核基準的

三個情況不會核予助理員，因為可發現實際教學現場助理員大部分並非只是單

純協助學生，所以也才需要一份有效力的文件(IEP)去看孩子的能力發展。 

金門縣特殊教育資源中心張社工師回覆： 

1.因為最直接與最常接觸特教生的是學校老師（導師、特師等），IEP的擬定也是

由學校負責，所以特教學生助理員需求由治療師建議這有待商榷。 

2.謝老師的特教專業與豐富教學經驗是值得信任與肯定的，其實特師除了自身的

專業學經歷外，還有專業團隊治療師可以提供專業諮詢與建議，提供專業支

持，特師不是孤軍奮戰的。 

3.有關特教學生助理員申請審核時參考的 IEP，學校在擬定 IEP 時都可以請治療

師提供口頭建議或書面資料，甚至可視需求邀請治療師列席 IEP 會議共同討

論，作為評估特教生是否有申請特教學生助理員或專業團隊服務需求的參考。 

4.治療師參與 IEP會議是重要的，但很可惜目前學校很少邀請治療師參與 IEP會

議討論，建議學校可以多加運用此資源。 
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金門縣教育處特幼科葉科長回覆： 

有時我們把助理員神化，認為有助理員在就很安全，這個觀念是需要導正的。

另外，也應該不會有所謂的出什麼事情就要特師負責的情況，學校應建立團隊服

務模式因應。 

  （五）上岐國小趙老師提問： 

     1.請問若專團治療師排定服務時間遇到學生請假，是否可以於下次治療師到校服

務時補課呢？ 

          2.請問專團補課時間可否於放學後由家長陪同參加呢? 

     金門縣特殊教育資源中心張社工師回覆： 

1.在總核定時數下，學校老師可與治療師討論服務時間與頻率。因此，治療師可

於下次到校服務時補課，但為了提昇服務成效，建議老師與治療師討論時可著

重因補課造成兩堂課時間相近之課程目標、服務方式與內容擬定。另外，建議

課程時間可排在治療師抵金第一天與最後一天各一堂，如此一來若第一堂建議

的策略在執行後有疑問還可在第二堂直接討論、示範及調整。 

2.家長能參與特教專團服務是一件很重要且值得鼓勵的事；但特教專團主要目的

是為提昇特教生的教育品質與成效，提供教學策略與專業諮詢，所以除了家長

參與外，學校老師的參與也相當重要。基於特教生最佳利益考量，若學校、家

長、治療師及相關人員同意服務時間調整到放學後且可參與，則可彈性調整。

不過基於國教署規定與治療師服務品質管理，治療師一天服務以 6 小時服務為

原則，所以請學校老師直接跟治療師預約服務時間。 

 



 

  第 6 頁，共 6頁 

 

八、會議結論： 

謝謝大家百忙之中撥冗參與，並提供寶貴的建議，謝謝！ 

九、散會 

 


